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1. Licence  

Creative Commons Attribution 4.0 International License  (CC BY 4.0) 

 

2. Citation 

When using the data please cite: 

Pampel, Heinz (2019): Datensatz zu: Open Access an wissenschaftlichen Einrichtungen in 

Deutschland. Ergebnisse einer Erhebung im Jahr 2018. V. 2.0. GFZ Data Services. 

http://doi.org/10.5880/GFZ.LIS.2019.002    

The data are supplementary material to:  

Pampel, Heinz (2019): Open Access an wissenschaftlichen Einrichtungen in Deutschland. 

Ergebnisse einer Erhebung im Jahr 2018. Bericht. Helmholtz Open Science Koordinationsbüro. 

https://doi.org/10.2312/os.helmholtz.005 

3. Data Description 

3.1. English summary 

These data (in German only) are supplementary material to Pampel (2019) and present the 

results of a quantitative survey on Open Access among scientific institutions in Germany. Both the 

report and the data are available in German only. 701 German universities and research 

institutions were invited to take part in this survey. From September to November 2018, 403 

academic institutions took part. Hence, it is the most comprehensive survey on Open Access 

practices to this day.  

The results provide an overview of the current state of policies on Open Access and of the status 

of Open Access infrastructures in Germany. In addition, the results enable a better understanding 

of today’s handling and monitoring of Open Access publication costs. Furthermore, the study 

describes the status of Open Access monitoring and reports on current transformation strategies 

to promote Open Access.  

The project was founded by the German Federal Ministry of Education and Research (BMBF) as 

part of the Project „Options4OA” and conducted by Heinz Pampel of the Helmholtz Open Science 

Coordination Office. 

Version history/ Corrigendum 
(5 Sep 2019) In version 1.0, incorrect percentages were given for questions for which multiple 

answers were possible. This error was corrected in version 2.0. The following questions were 

affected: 6, 7, 9, 11, 12, 13, 14, 16, 17, 19, 21, 24, 26, 29, 31, 34 and 38.  
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3.2. Datenbeschreibung 

Dieser Datensatz stellt die Ergebnisse einer Erhebung zu Open Access unter wissenschaftlichen 

Einrichtungen in Deutschland vor. Von September bis November 2018 haben sich 403 

wissenschaftliche Einrichtungen an dieser Erhebung beteiligt. Kontaktiert wurden 701 

wissenschaftliche Einrichtungen. Die Rücklaufquote beträgt somit 57,49 %.  

Die 701 Einrichtungen und ihre Kontaktpersonen wurden mit personalisierten Einladungen per 

E-Mail zur Teilnahme an der Umfrage eingeladen. Dabei wurden die kontaktierten Personen als 

Ansprechpersonen zum Thema Open Access der jeweiligen Einrichtung angesprochen. In der E-

Mail wurde eine individueller Einladungslink angegeben, der zu der Umfrage führte.  

396 Einrichtungen beantworteten den Fragebogen vollständig. Sieben Einrichtungen brachen den 

Fragebogen kurz vor Abschluss ab, die Antworten dieser sieben Einrichtungen wurden in der 

Auswertung mitberücksichtigt. 

Diese Erhebung ist die bisher umfangreichste Studie zu den Open-Access-Aktivitäten an 

Hochschulen, außeruniversitären Forschungseinrichtungen und Ressortforschungseinrichtungen 

in Deutschland. 

Die Ergebnisse der Erhebung geben u. a. einen Überblick über die Verbreitung von Leit- und 

Richtlinien zu Open Access und über den Stand der Open-Access-Infrastrukturen. Darüber hinaus 

bieten die Ergebnisse einen Einblick in den Umgang mit Open-Access-Publikationskosten und 

dem damit verbundenen Monitoring der Finanzmittel an wissenschaftlichen Einrichtungen. 

Zudem beschreibt die Studie den Stand des Open-Access-Monitorings an wissenschaftlichen 

Einrichtungen und beschäftigt sich mit der Implementierung von Transformationsstrategien zur 

Förderung von Open Access. 

Das Vorhaben wurde vom Bundesministerium für Bildung und Forschung (BMBF) im Rahmen des 

Projektes „Options4OA” gefördert (Förderkennzeichen: 16OA034). 

Eine umfangreiche Beschreibung des Datensatzes findet sich in: Pampel (2019). 

 

4. Beschreibung der einzelnen Tabellen 

Der Datensatz umfasst zwei Tabellen:  

2019-002_Pampel_Kontaktierte-Einrichtungen.xlsx 

Die Tabelle „2019-002_Pampel_Kontaktierte-Einrichtungen.xlsx“ enthält einer Liste aller 

Einrichtungen die im Rahmen der Erhebung kontaktiert wurden. Diese Tabelle ist in folgende 

zwei Spalten gegliedert: 

Spalte Wert Beschreibung 
Name - Name der Einrichtung 
Einrichtungstyp - Typ der Einrichtung 
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2019-002_Pampel_Ergebnisse.xlsx 

Die Tabelle „2019-002_Pampel_Ergebnisse.xlsx“ enthält alle Antworten der an der Umfrage 

teilnehmenden Einrichtungen. Diese Tabelle ist in folgende zwei Spalten gegliedert: 

Spalte Wert Beschreibung 
Frage  Nummer der Frage 
Filter ja/nein War die Frage als Filterfrage konzipiert? 
Pflichtfrage ja/nein War die Frage als Pflichtfrage konzipiert? 
Mehrfachnennungen  ja/nein 

 
Waren Mehrfachnennungen möglich? 

Fragetext - Text der Frage 
Erläuterung - Erläuterungen der Frage, sonst NA 
Bewertungsitem - Nummer des Bewertungsitems bei 

Bewertungsfragen, sonst NA 
Text Bewertungsitem - Text des Bewertungsitems bei 

Bewertungsfragen, sonst NA 
Antwortoption - Nummer der Antwort 
Antworttext - Text der Antwort 
Anzahl - Anzahl der Antworten 
Prozent - bezogen auf die Gesamtzahl der 

Antwortenden 
Antwortende - Anzahl der Teilnehmenden, die auf die Frage 

geantwortet haben. 
Antworten - Anzahl der vergebenen Antworten auf eine 

Frage insgesamt. 
 

5. Corrigendum 

(5 Sep 2019) In der Version 1.0 wurden bei Fragen, bei welchen Mehrfachantworten möglich 

waren, falsche Prozentwerte angegeben. Dieser Fehler wurde in der Version 2.0 korrigiert. 

Betroffen waren die Fragen: 6, 7, 9, 11, 12, 13, 14, 16, 17, 19, 21, 24, 26, 29, 31, 34 und 38. 
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